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人物

企业家之女接班 ING（上）
本报记者 汪静赫

她们是毋庸置疑的富二代，

她们是外界猜测的企业接班人，

她们是父辈眼中的新生代，

她们是掌握自己命运的现代青年，

新希望、娃哈哈、华为接班迷局，

或将由她们揭晓……2011 年，是刘畅“获准”出现在
媒体前的开始。

十年之前，刘永好对刘畅说：
“10 年之内，不许你出现在媒体面
前！”

2011 年 3 月 1 日，刘永好的政
协提案发布会现场，刘畅看似意外
现身，实则是父亲为她精心安排的
一次亮相，而这绝非首次刘永好为
女儿所做的“精心安排”。从少时开
始，“打小比较听话”的刘畅人生路
就被父亲“严格定制”。

1994 年，14 岁的刘畅被刘永好
送到纽约读书。在转学到西雅图一
个小镇的女子学校后，刘畅开始觉
得“很闷”，于是她想回国，就此与父
亲产生了第一次冲突。最终，父亲一
方妥协，但开出的条件是刘畅不能
回到他身边。刘永好让刘畅在北京
和上海之间选择一个城市，刘畅选
择了前者。

此后，按照刘永好的安排，刘畅
就读于北京大学北大国际 MBA。
2002年，刘畅毕业后进入一家刚刚
创建不久的广告公司———当然，这
同样是刘永好为女儿做的选择。

第一份工作带给刘畅的最大收
获是“见了形形色色的人”，后来，刘
畅回忆那段经历时，已经完全理解
父亲当年的用心良苦：“如果没有那
段经历，我的路可能绕得更远。”

刘畅在父亲企业里的第一个头
衔是新希望集团乳业事业部副总经
理，她也因此被称为乳业事业部的
创始人之一，尽管她自己并不以为
然。

早在 2006 年，胡润首次发布女
富豪榜，时年 26 岁的刘畅成为中国
最年轻女富豪，当时她的身家 25 亿
元，排名第 9。2011 胡润女富豪榜上
刘畅以 110 亿元财富位居 11 位。

刘畅显然不会甘愿只当享受财
富的 80 后富二代———这也是父亲
对她的期望。

2011 年 11 月 29 日晚间，新希
望集团发布公告，第五届董事会新
增 4 名非独立董事，刘畅名列其中。
这是她首次进入新希望集团董事
会。公告还称“公司本次定向增发中
向 自 然 人 刘 畅 发 行 676182 股 股
份”。

所有这些都表明，刘畅正在以
另一种更重量级的新姿态出现在她
父亲的企业中。

2011 年，注定是刘畅进入新希
望最具里程碑意义的一年。在刘永
好为女儿“严格定制”的道路上，已
经过了他十年前规定的“媒体禁令”
期限。现在，31 岁的女儿可以脱离
“保护”，直面媒体了。

“我父母花心思培养我的倒不
是领导力，而是良好的心态，他们从
来没有给我太大的压力。”刘畅说。

2011 年两会期间，刘永好携“意
外现身”的刘畅微笑面对媒体，当被
问到刘畅是否接班，刘永好表示：
“由女儿接班的消息并不准确，是否
接班要由刘畅根据自己的意愿来确
定”。

2011 年 6 月 1 日，在新希望集
团举办的 2011 我奋斗———“托起未
来新希望”公益慈善活动现场，新任
新希望集团团委书记的刘畅首度正
式面对媒体。

在被问起是否想过有一天自己
会接掌新希望帅印时，刘畅的回答
是：“我只能说，现在我都在新希望
做事情，未来是有接任董事长的可
能，但并不是百分之百。届时公司需
要怎样的掌门人，谁就是公司的掌
门人。”

2011 年 7 月，刘永好在重庆投
资设立了两家私募基金，分别为重
庆新希望股权投资中心和重庆中顶
伟业股权投资中心，注册资金分别
为 3 亿元和 1 亿元，前者的法定代
表人为刘畅。显然，这又是刘永好为
女儿做出的一次“量身打造”。

刘永好曾说“我的女儿和所有
老百姓的女儿一样普通，所不同的
是有我这样一个父亲。”刘畅对这句
话的理解是：“我父母所拥有的长者
智慧让我受益无穷，在我年少轻狂
的时候常常会适时鞭策我”。
“其实，靠自己白手起家的创业

青年也是我羡慕的对象，我喜欢他
们奋斗的过程。他们在艰难中跋涉、
勇敢地成长中所折射出的光芒，是
我不曾拥有的。”刘畅说。

羡慕白手起家的刘畅，已经从
父辈那里继承了勇气和智慧。目前，
新希望已经在越南、柬埔寨等国投
资建设了 12 家饲料工厂，埃及的工
厂也早已动工。刘畅因此需要频繁
往来于中国和东南亚之间，这样的
忙碌和奔走，使她热血沸腾，因为
“能找回小时候父辈创业的激情”。

根据新希望公告，公司重大资

产重组的新增股份已于 11 月 4 日
发行上市，公司的重大资产重组事
项实施完毕，据悉，重组完成后，新
希望并表后的前三季度收入已经超
过 500 亿元，业务规模大幅提升。新
希望未来将在全产业链建设的战略
下继续推进。

完成重组后的新希望，在迈向
中国乃至世界性的农牧企业旗舰的
路上，一定有刘畅的身影。

1980年 4月出生。刘畅目前持有希望集团 36.93%的
股份，还担任着新希望集团旗下非上市公司四川南方希望
的董事长。

新希望集团董事长刘永好之女：
刘畅

关于宗馥莉接班娃哈哈，早已
不是传说。

早在 2009 年，娃哈哈与达能之
争进行到关键之时，有业内人士指
出，娃哈哈非合资公司、合资公司
之外，一个正悄然成长的“第三方
力量”或将成为宗庆后暗藏的杀手
锏。这“第三方力量”就是恒枫贸
易有限公司以及其所控制的若干子、
孙公司，而它的法定代表人是宗庆

后唯一的女儿宗馥莉。那年，宗馥
莉 27岁，时值她进入娃哈哈后的第
五年。

1996 年，宗馥莉去美国就读加
州圣马力诺高中。4年后，进入洛杉
矶佩珀代因大学，主修国际贸易。
2004 年，学成回国，进入娃哈哈。
2005 年 3 月，她担任起娃哈哈萧山
二号基地管委会副主任的重要职务。
4个月之后，她开始兼任杭州娃哈哈
童装有限公司与杭州娃哈哈卡倩娜
日化有限公司总经理。

从一开始，宗馥莉在娃哈哈的
日子，就有着笃定的方向：成为宗
庆后接班人。事实上，这个过程开
始的时间还要比外界知道得更早。

1987 年，宗庆后创立杭州娃哈
哈集团有限公司，那时的娃哈哈还
是杭州市上城区校办企业经销部，
宗馥莉只有 5岁。

童年宗馥莉眼中的宗庆后变得
越来越忙，等她读中学的时候，父
亲开始带她去娃哈哈分布在城乡的
市场到处走走看看。少年宗馥莉对
那段时光的记忆已经融合在如今的
企业管理中。

2005 年回国后，宗馥莉并没有
以少东家的身份直接进入娃哈哈的
决策层，而是像其他新人一样，就
职于一个企业中层干部助理的平凡
岗位。从 2006年下半年开始，宗馥
莉以萧山二号基地为基础，逐步在
江苏、湖南、广东、福建等省份建
立起了十多个饮料生产基地，并从
2007 年开始，进入到奶粉、香精、
机械、包装、进出口等行业。

2010 年，宗馥莉成为娃哈哈旗
下的杭州宏胜饮料集团有限公司总
裁。该公司于 2003年由宗庆后之妻
施幼珍与恒枫贸易有限公司合资设
立。宏胜公司的经营范围不仅与娃
哈哈的合资公司雷同，而且还独资
设立了杭州娃哈哈食品饮料营销有
限公司，该营销公司被称为正是宗
庆后设立“双账户”的平台。

同样在 2010年，宗馥莉整合了
娃哈哈供应部、工程部等各个部门
的进出口相关业务，出任进出口公
司的总经理，同时兼管集团对外投
资，开始推动娃哈哈品牌的国际化。

进入娃哈哈的七年来，宗馥莉
用业绩证明她这个接班人并非徒有
虚名，由她担任总裁的宏胜集团如
今拥有员工 3300余人，承担杭州娃
哈哈集团近 1/5的饮料生产任务，并
负责娃哈哈大部分跨行业的投资新
项目。2010年，宏胜全国各地分公
司共实现年营业收入 64.37亿元，实
现利税 18.95亿元。

2011 年 6 月，娃哈哈宣布进军
零售业，第一仗就是在河南商丘开
建 Shopping Mall（大型购物中心），
而这一项目正是由宗馥莉亲自负责。

除了向下游零售的延伸，娃哈
哈也正在计划向产业上游扩张，
“不久后我们将在萧山新建一家印刷
包装企业和一家香精香料企业，两
者年产值都在 10亿元左右，而且都
将投巨资打造成国家级的研发中
心。”宗馥莉说。

这位年轻接班人看起来兴趣还
不止于“做生意”。2007年 9月，宗
馥莉所辖的宏胜饮料集团出资设立
了“馥莉慈善基金”，重点捐助贫困
学生。四年间，“馥莉慈善基金”
已捐资 96万元，帮助许多贫困学生
进入大学校园。

2009 年，宗庆后在评价宗馥莉
时说：“照她目前的表现，我打 80
分”。但他同时亦直言：“现在还不
到接班的时候，她也还接不了这个
班”。

时隔两年，2011 年 8 月，宗庆
后和宗馥莉一起上一个电视节目，
这也是父女俩首度同台亮相。主持
人问到宗庆后对女儿的看法，宗庆
后坦言与女儿“稍微有一些差异”，
因为“她有很多新的想法”。在宗庆
后看来，宗馥莉进娃哈哈之初，
“刚性比较强一点”，而现在“已经
柔和一点，慢慢把中西文化相结合
起来”。宗庆后很认可女儿在管理上
的创新，并对她“能适应当前中国
文化、中国国情”赞许有加。

现年 29岁的宗馥莉，管理理念
和父亲有诸多不同，但在工作态度
上却是典型的“宗庆后之女”。只要
不出差，宗馥莉每天最早到办公室，
最后走出办公室。考察项目的时候，
宗馥莉经常一天飞机来回，甚至连
续一周跑七八个城市。
“我希望帮娃哈哈这个品牌做点

事情，不管这品牌是在我爸手里，
还是在我手里，还是在某个职业经
理人手里，我都希望这个品牌更加
国际化、多元化，而且进一步体现
专业化，围绕主业向上下游生长。
这是我想要做的。”宗馥莉说。

1982年 1 月生，毕业于洛杉矶佩珀代因大学，主修国
际贸易专业。2004年学成归来，现任杭州宏胜饮料集团有
限公司总裁。

娃哈哈集团董事长宗庆后之女：
宗馥莉
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在华为漫长的接班人计划里，
孟晚舟就像她的名字，是晚来的
“轻舟已过万重山”。

因为在此之前，孟晚舟的弟弟
任平才是传说中任正非接班人的
不二人选。甚至在很长一段时间
里，关于孟晚舟身份的真假流言也
充斥多时。

然而，孟晚舟“后来居上”。在
外界还没反应过来时，她俨然是
“轻舟已过万重山”。

2011年 4 月，华为发布 2010
年财报，公布了公司董事会成员的
姓名、照片以及简历，这在华为历
史上尚属首次。值得关注的是，之
前传闻将进入华为经营管理团队、
有望接班的任正非儿子任平，却没
有出现在这份名单上。

外界没能在董事会成员中发
现任平的照片，而一位年轻女子格
外引人注目，她就是出任华为 CFO
一职的孟晚舟。作为核心管理人员，
这也是孟晚舟的第一次“公开亮
相”。这个长相端庄大气的女子，在
公式化的官方照片中流露的气质和
气势，使人眼前一亮。至此，关于任
正非接班人的故事，又有了新的主

角———而非之前传说中的任平。
舆论认为，华为高调亮相公司

董事会，表明董事会将取代经营管
理团队成为公司的最高决策机构，
这是“华为近年来对组织架构作出
的最大调整”。

在这个“最大调整的时机”，孟
晚舟的出现，让外界对华为接班人
有了新的期待。这个企业的家族气
息看似越来越浓。有媒体以“女儿
入场儿子候场”为题来描述任正非
的接班。

早在 2007年，为废除永久工
号，任正非再度带头辞职，7000 余
名工作满 8 年的老员工“自愿离
职”，让老员工再度变为新员工，为
此华为耗资 10亿元，然而矛盾的
另一面同样存在：华为的家族化色
彩依旧浓厚。

2010年，一则重磅消息传出：
“华为总裁任正非逼走华为董事长
孙亚芳及其亲信，为其子任平顺利
接班铺平道路”。马上引起轩然大
波，随后任正非本人出来澄清，终
于消停。几个月之后，华为董事会
改选，作为任正非女儿的孟晚舟进
入新一届董事会，担任 CFO，掌握

其财政大权，再度给华为家族化色
彩添上浓重一笔。

在华为内部员工看来，孟晚舟
已经很早就出现在他们的视线中
了。任平与孟晚舟均为任正非与前
妻孟某所生，在进入华为之后都改
母亲姓。但是，华为内部系统所有
员工的工号和信息都可以查询，也
很快就成为大家共知的秘密。

在一位华为员工的描述中，孟
晚舟是一个“很可爱的女孩”，中学
毕业后在华为公司前台当接待员。
据说初到华为的孟晚舟十分低调，
但还是有员工一眼认出了她“是任
总的女儿”，因为她长相酷似任正
非。在员工的印象中，孟晚舟待人
随和，“毫无老板女儿的架子”。在
她担任前台的那段时间里，员工们
没事时都很喜欢和她聊天。

华为年报公布的孟晚舟简历
显示，她 1993年加入华为，1998年
获得硕士学位。在这 5 年的时间
里，起初只有高中学历的孟晚舟由
前台做起，一边工作，一边读书，拿
到了华中理工大学硕士。后来历任
公司国际会计部总监、香港华为财
务总监、账务管理部总裁、销售融

资与资金管理部总裁等职，直到现
在担任华为 CFO。

据说孟晚舟喜欢穿色彩鲜艳
的衣服，也很在意妆容修饰，且思
维方式颇具国际化视野。在一些项
目上，她坚持拒绝 IBM 这样的咨
询顾问公司像服务其他本土公司
那样为华为配置中国顾问，而是要
求专业的外籍顾问直接指导华为
的员工。孟晚舟的观点是华为需要
的是“原汁原味”的跨国公司经验，
而不是经过本地调整之后的方法。

2011年 9月，华为发布了今年
上半年业绩，身为 CFO的孟晚舟面
对媒体，从容自如，称“全年华为的
销售收入将可以达到 1990亿元”。

前华为副总裁刘平认为极其
崇尚 IBM 管理理念的任正非，“之
前所做的一切，都不过是在等待
‘小沃尔森’的成长”。

华为“小沃尔森”是否真有其
人，抑或究竟是谁？这是个尚未参
透的悬疑故事。唯一可以确定的
是，相比较传说中的接班人任平，
如今，身为董事会成员并执掌华为
财政大权的孟晚舟，在华为的作用
和地位已是举足轻重。

1993年加入华为，历任公司国际会计部总监、香港华为财务总监、账务管理部总裁、销售融资与资金管理
部总裁等，现为华为公司 CFO。

华为公司总裁任正非之女：孟晚舟
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